



Московский государственный
институт международных
отношений (Университет)
МИД России
(МГИМО МИД России)



Московский государственный
юридический университет
имени О.Е. Кутафина (МГЮА)



Российский университет
дружбы народов
RUDN University

МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

2 февраля 2021 г.

11:00–18:00

Право и Космос Актуальные проблемы и мировые тренды

Место проведения:
Московский государственный юридический университет
имени О.Е. Кутафина (МГЮА), зал Ученого совета
и платформа Zoom

ОРГАНИЗАТОРЫ КОНФЕРЕНЦИИ

УПРАВЛЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ЮРИДИЧЕСКОГО
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ О.Е. КУТАФИНА (МГЮА)

КАФЕДРА МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА
РОССИЙСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ДРУЖБЫ НАРОДОВ (РУДН)

КАФЕДРА МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ИНСТИТУТА
МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ (УНИВЕРСИТЕТА) МИД РОССИИ (МГИМО)

СООРГАНИЗАТОРЫ КОНФЕРЕНЦИИ

ВЫСШАЯ ШКОЛА ПРАВА
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ЮРИДИЧЕСКОГО
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ О.Е. КУТАФИНА (МГЮА)

МЕЖДУНАРОДНЫЙ СОЮЗ ЮРИСТОВ И ЭКОНОМИСТОВ (ФРАНЦИЯ)

Alliance internationale des
Juristes et Economistes

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ КОНФЕРЕНЦИИ

РУКОВОДИТЕЛИ ОРГКОМИТЕТА

1. Егорова Мария Александровна, доктор юридических наук, профессор, начальник Управления международного сотрудничества Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), сопрезидент Международного союза юристов и экономистов (Франция), член Российского совета по международным делам (РСМД), почетный профессор Международного университета — Unilogos (Майами, США)
2. Абашидзе Аслан Хусейнович, доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой международного права Российской университета дружбы народов (РУДН), Заслуженный юрист Российской Федерации, член Комитета ООН по экономическим, социальным и культурным правам, член Международного института космического права
3. Вылегжанин Александр Николаевич, доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России, заслуженный юрист Российской Федерации, главный редактор «Московского журнала международного права», член президиума Совета по Арктике и Антарктике при Совете Федерации Фе-

дерального Собрания Российской Федерации, вице-президент Российской ассоциации международного права

4. **Лысенко Михаил Николаевич**, кандидат юридических наук, заместитель заведующего кафедрой международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России, Чрезвычайный и Полномочный Посол
5. **Толстых Владислав Леонидович**, доктор юридических наук, профессор, руководитель Высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
6. **Черных Ирина Алексеевна**, кандидат юридических наук, доцент кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), член Международного института космического права

ЧЛЕНЫ ОРГАНИЗАЦИОННОГО КОМИТЕТА

1. **Юзбашян Мариам Романовна**, кандидат юридических наук, доцент кафедры международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России
2. **Сиряк Мария Александровна**, начальник отдела международных связей Управления международного сотрудничества Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
3. **Кудряшова Анастасия Максимовна**, аспирант кафедры международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России
4. **Ростунова Ольга Сергеевна**, кандидат юридических наук, кафедра международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России
5. **Асабина Анастасия**, студент высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
6. **Герасимова Елизавета**, студент высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
7. **Григорян Степан**, студент высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
8. **Ларина Софья**, студент высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
9. **Лозовая Валерия**, студент высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
10. **Меретуков Амирхан**, студент высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
11. **Правенская Анна**, студент высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
12. **Юркина Валентина**, студент высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)

11:00–11:30 ПРИВЕТСТВЕННЫЕ СЛОВА

ПРИВЕТСТВЕННЫЕ СЛОВА ОРГАНИЗАТОРОВ КОНФЕРЕНЦИИ

Блажеев Виктор Владимирович, ректор Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), заслуженный юрист РФ, сопредседатель Ассоциации юристов России, вице-президент Ассоциации юридического образования Российской Федерации

Ястrebов Олег Александрович, ректор Российского университета дружбы народов (РУДН), заведующий кафедрой административного и финансового права, вице-президент Ассоциации юридического образования Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор

Толстопятенко Геннадий Петрович, первый проректор Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России, доктор юридических наук, профессор

Егорова Мария Александровна, начальник Управления международного сотрудничества Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), сопрезидент Международного союза юристов и экономистов (Франция), член Российского совета по международным делам (РСМД), почетный профессор Международного университета — Unilogos (Майами, США), доктор юридических наук, профессор

ПРИВЕТСТВЕННЫЕ СЛОВА ПОЧЕТНЫХ ГОСТЕЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Крикалев Сергей Константинович, исполнительный директор по пилотируемым космическим программам Государственной корпорации “Роскосмос”, кандидат психологических наук, почетный член Королевского фотографического общества Великобритании, действительный член Российской академии космонавтики имени К. Э. Циолковского

Капустин Анатолий Яковлевич, научный руководитель Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, президент Российской ассоциации международного права, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации

Панель 1

ОБЩИЕ ПРОБЛЕМЫ ПРАВОВОГО РЕЖИМА КОСМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

11:30–13:20
(РЕГЛАМЕНТ ВЫСТУПЛЕНИЯ — 10 минут)

Модераторы

Егорова Мария Александровна, доктор юридических наук, профессор, начальник Управления международного сотрудничества Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), сопрезидент Международного союза юристов и экономистов (Франция), член Российского совета по международным делам (РСМД), почетный профессор Международного университета — Unilogos (Майами, США)

Толстых Владислав Леонидович, доктор юридических наук, профессор, руководитель Высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)

1. **Зелёный Лев Матвеевич**, доктор физико-математических наук, академик РАН, научный руководитель Института космических исследований РАН, заместитель председателя Совета по космосу РАН, действительный член Международной академии астронавтики
Тема: «*Вопросы разработки ресурсов небесных тел*»
2. **Абашидзе Аслан Хусейнович**, доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой международного права Российской университета дружбы народов (РУДН), Заслуженный юрист Российской Федерации, член Комитета ООН по экономическим, социальным и культурным правам, член Международного института космического права
Тема: «*Актуальные вопросы освоения ресурсов небесных тел: международно-правовой и национально-правовой подходы*»
3. **Пол Беркман (Paul Berkman)**, профессор, директор Центра научной дипломатии Учебного и научно-исследовательского института ООН (UNITAR)
Тема: «*Научная дипломатия и американо-советское сотрудничество в космосе (на англ. яз.)*»
4. **Вылегжанин Александр Николаевич**, доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России; **Юзбашян Мариам Романовна**, кандидат юридических наук, доцент кафедры международного права Московского го-

сударственного института международных отношений (Университета)
МИД России

Тема: «*Актуальные международно-правовые вопросы
природоресурсной деятельности в космосе*»

5. **Исполинов Алексей Станиславович**, доктор юридических наук, доцент кафедры международного права Московского государственного университета имени М. В. Ломоносова (МГУ)
Тема: «*Соглашение Артемиды: смена парадигмы
в международном космическом праве*»
6. **Маттиас Хартвиг (Matthias Hartwig)**, доктор юридических наук, заместитель директора Института сравнительного публичного права и международного права Макса Планка (Гейдельберг, Германия)
Тема: «*Нормативная пустота космоса*»
7. **Толстых Владислав Леонидович**, доктор юридических наук, профессор, руководитель Высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
Тема: «*Колонизация космоса: варианты правового режима*»
8. **Мишель Корлето (Michele Corleto)**, доктор права, адвокат г. Неаполь по вопросам гражданского и экологического права, профессор международного права юридического факультета Университета Пегасо (Италия)
Тема: «*Право и космос: актуальные проблемы и тенденции
мирового развития*»
9. **Валерио Майоне (Valerio Maione)**, доктор права, адвокат г. Неаполь по вопросам гражданского и международного права, приглашенный профессор Неаполитанского университета Партенопа (Италия)
Тема: «*Принцип общего блага — достояние всего человечества*»
10. **Матевосова Елена Константиновна**, кандидат юридических наук, доцент кафедры теории государства и права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
Тема: «*Модели правового регулирования деятельности
по использованию космических ресурсов*»
11. **Подаков Алексей Александрович**, кандидат юридических наук, доцент кафедры экономики и управления в космической отрасли факультета космических исследований Московского государственного университета имени М. В. Ломоносова (МГУ)
Тема: «*Правовые основы и организационные формы
международного космического сотрудничества*»

13:20–13:45 ПЕРЕРЫВ

Панель 2
НОВЕЛЛЫ НАЦИОНАЛЬНОГО КОСМИЧЕСКОГО ПРАВА

13:45–14:45
(РЕГЛАМЕНТ ВЫСТУПЛЕНИЯ — 10 минут)

МОДЕРАТОРЫ

Абашидзе Аслан Хусейнович, доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), Заслуженный юрист Российской Федерации, член Комитета ООН по экономическим, социальным и культурным правам, член Международного института космического права

Черных Ирина Алексеевна, кандидат юридических наук, старший преподаватель кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН)

12. **Тюлин Андрей Евгеньевич**, генеральный директор АО «Российские космические системы»
Тема: «Правовой режим космической деятельности частных лиц и компаний»
13. **Ксаверий Гарапич (Ksawery Garapich)**, PhD кафедры международного авиационного и космического права Варшавского университета (Польша), руководитель отдела по правовым вопросам и соблюдению законодательства Airbus Poland S. A.
Тема: «Правила экспортного контроля США и ЕС в свете международного космического права»
14. **Бруно Рейно де Соуза (Bruno Reynaud de Sousa)**, PhD, доцент Университета Порту и Университета Миньючлен (Португалия), член Международного института космического права, Европейского центра космического права и Европейского института права
Тема: «Новеллы космического права Португалии»
15. **Шугуров Марк Владимирович**, доктор философских наук, профессор кафедры международного права Саратовской государственной юридической академии
Тема: «Правовые и программные основы научно-технического сотрудничества государств — членов ЕАЭС в сфере дистанционного зондирования Земли»
16. **Гугунский Денис Андреевич**, кандидат юридических наук, старший преподаватель кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), член Международного института космического права
Тема: «Закон ОАЭ о космической деятельности»

17. **Лука Салтамачия (Luca Saltalamacchia)**, доктор права, адвокат г. Неаполь по вопросам гражданского и экологического права (Италия)
Тема: «*Спутниковая связь 5G: правовые вопросы и ответственность компаний*»

14:45–15:00

ПЕРЕРЫВ

Панель 3
**ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ БЕЗОПАСНОСТИ
КОСМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ**

15:00–17:00

(РЕГЛАМЕНТ ВЫСТУПЛЕНИЯ — 10 минут)

МОДЕРАТОРЫ

Вылегжанин Александр Николаевич, доктор юридических наук, профессор, главный редактор “Московского журнала международного права”, заведующий кафедрой международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России, заслуженный юрист РФ, член президиума Совета по Арктике и Антарктике при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, вице-президент Российской ассоциации международного права

Лысенко Михаил Николаевич, кандидат юридических наук, заместитель заведующего кафедрой международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России, Чрезвычайный и Полномочный Посол

18. **Батырь Вячеслав Анатольевич**, кандидат юридических наук, профессор кафедры международного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), полковник юстиции (в запасе)
Тема: «*Режим использования космического пространства в военных целях*»
19. **Джаякумар Венкатесан (Индия)**, генеральный директор компании Valles Marineris International, заместитель председателя Международной академии космического права (Россия)
Тема: «*Влияние крупных группировок спутников на спектральный анализ и проблемы в коммерческом космосе*»

20. **Травников Александр Иванович**, кандидат юридических наук, доцент, доцент кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН)
Тема: «*Перспективы международно-правового регулирования обеспечения безопасности космического движения*»
21. **Чхутиашвили Лела Васильевна**, доктор экономических наук, доцент, профессор кафедры управления и экономики Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
Тема: «*Экономическая безопасность космической деятельности и управление движением в космосе*»
22. **Черных Ирина Алексеевна**, кандидат юридических наук, доцент кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), член Международного института космического права
Тема: «*Международно-правовые аспекты регулирования группировок спутников (mega-constellations)*»
23. **Солнцев Александр Михайлович**, кандидат юридических наук, доцент, заместитель заведующего кафедрой международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), член Международного института космического права
Тема: «*Защита геостационарной спутниковой орбиты (ГСО) как части окружающей среды*»
24. **Порохин Игорь Борисович**, адвокат, академик Российской академии космонавтики имени К. Э. Циолковского, член Международного института космического права
Тема: «*Актуальные правовые аспекты пилотируемой космической деятельности*»
25. **Марчелло Д'Апонте (Marcello D'Aponte)**, доктор права, адвокат г. Неаполь, Рим и Милан по вопросам трудового права, профессор трудового права Неаполитанского университета имени Фридриха II (Италия)
Тема: «*Работники аэрокосмической отрасли: здоровье и безопасность*»
26. **Никишов Андрей Борисович**, заместитель заведующего кафедрой интеллектуальной собственности и гражданско-правовых дисциплин Института международного права и экономики имени А. С. Грибоедова
Тема: «*Проблемы охраны интеллектуальной собственности в контексте международного космического права*»
27. **Михаил Пьеткевич (Michał Pietkiewicz)**, доктор философии права , профессор Кафедры международного публичного права Факультета права и управления Варминско - Мазурского университета (Польша)
Тема: «*Космические пираты – уголовное право в космос*»

17:00–18:00

ДИСКУССИЯ, ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ КОНФЕРЕНЦИИ

К ДИСКУССИИ ТАКЖЕ ПРИГЛАШЕНЫ

Захарова Лариса Ивановна, кандидат юридических наук, доцент кафедры международного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)

Галазова Залина Викторовна, кандидат юридических наук, доцент кафедры гражданского права и процесса Северо-Осетинский Государственный Университет имени К.Л. Хетагурова

Чередниченко Никита Сергеевич, операционный директор Success Rockets

Каськова Надежда Леонидовна, учитель истории, обществознания и права АНО «Школа “Президент”»

Мерзлый Алексей Михайлович, кандидат технических наук, начальник отдела исполнительного бюро Совета РАН по космосу

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ КОНФЕРЕНЦИИ

Егорова Мария Александровна, начальник Управления международного сотрудничества Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), сопрезидент Международного союза юристов и экономистов (Франция), член Российской совета по международным делам (РСМД), почетный профессор Международного университета — Unilogos (Майами, США), доктор юридических наук, профессор

Абашидзе Аслан Хусейнович, доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), Заслуженный юрист Российской Федерации, член Комитета ООН по экономическим, социальным и культурным правам, член Международного института космического права

Вылегжанин Александр Николаевич, доктор юридических наук, профессор, главный редактор “Московского журнала международного права”, заведующий кафедрой международного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России, заслуженный юрист РФ, член президиума Совета по Арктике и Антарктике при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, вице-президент Российской ассоциации международного права

Лысенко Михаил Николаевич, кандидат юридических наук, заместитель заведующего кафедрой международного права Московского государ-

ственного института международных отношений (Университета) МИД России, Чрезвычайный и Полномочный Посол

Толстых Владислав Леонидович, доктор юридических наук, профессор, руководитель Высшей школы права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)

Черных Ирина Алексеевна, кандидат юридических наук, старший преподаватель кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН)



Moscow State Institute
of International Relations
(MGIMO University)



Kutafin Moscow State Law University
(MSAL)



Российский университет
дружбы народов
RUDN University

THE INTERNATIONAL SCIENTIFIC AND PRACTICAL CONFERENCE

February 2, 2021

11:00–18:00

Law and Outer Space Current Problems and Global Trends

Kutafin Moscow State Law University (MSAL),
Academic Council Hall
Zoom platform

CONFERENCE ORGANIZERS

THE DEPARTMENT OF INTERNATIONAL COOPERATION OF THE KUTAFIN MOSCOW STATE LAW UNIVERSITY (MSAL)

THE DEPARTMENT OF INTERNATIONAL LAW OF THE PEOPLE'S FRIENDSHIP UNIVERSITY OF RUSSIA (RUDN UNIVERSITY)

THE DEPARTMENT OF INTERNATIONAL LAW OF THE MOSCOW STATE INSTITUTE OF INTERNATIONAL RELATIONS (MGIMO-UNIVERSITY), MFA OF RUSSIA

CONFERENCE CO-ORGANIZERS

THE HIGHER SCHOOL OF LAW OF THE KUTAFIN MOSCOW STATE LAW UNIVERSITY (MSAL)

THE INTERNATIONAL ALLIANCE OF LAWYERS AND ECONOMISTS (FRANCE)


Alliance internationale des
Juristes et Economistes

CONFERENCE ORGANIZING COMMITTEE

HEADS OF THE ORGANIZING COMMITTEE

1. **M. Egorova**, Head of the Department of International Cooperation of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Co-President of the International Alliance of Lawyers and economists (France), Member of the Russian International Affairs Council (RIAC), Honorary Professor of the Logos University International — Unilogos (Miami), Doctor of Law, Professor.
2. **A. Abashidze**, Head of the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Honored Lawyer of the Russian Federation, Member of the UN Committee on Economic, Social and Cultural rights, Member of the International Institute of Space Law, Doctor of Law, Professor.
3. **A. Vylegzhinan**, Head of the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia, Honored Lawyer of the Russian Federation, Editor-in-Chief of the «Moscow Journal of International Law», Member of the Presidium of the Committee on the Arctic and Antarctic of the Council of Federation (Upper Chamber of the Russian Parliament), Vice-president of the Russian Association of International Law, Doctor of Law, Professor.
4. **M. Lysenko**, Deputy Head of the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia, Extraordinary and Plenipotentiary Ambassador, Candidate of Law.

5. **V. Tolstykh**, Head of the Higher School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Doctor of Law, Professor.
6. **I. Chernykh**, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Member of the International Institute of Space Law.

MEMBERS OF THE ORGANIZING COMMITTEE:

1. **M. Yuzbashyan**, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia.
2. **M. Siryak**, Head of the International Cooperation Office of the International Cooperation Department of the Kutafin Moscow State Law University.
3. **O. Rostunova**, Candidate of Law, Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia.
4. **A. Kudryashova**, PhD Researcher, Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia.
5. **A. Asabina**, student at the High School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
6. **Ye. Gerasimova**, student at the High School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
7. **S. Grigoryan**, student at the High School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
8. **S. Larina**, student at the High School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
9. **V. Lozovaya**, student at the High School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
10. **A. Meretukov**, student at the High School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
11. **A. Praveenkaya**, student at the High School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
12. **V. Yurkina**, student at the High School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).

11:00 — 18:00 DURATION OF THE CONFERENCE

**VENUE: ZOOM PLATFORM AND THE KUTAFIN MOSCOW
STATE LAW UNIVERSITY (MSAL)**

11:00 — 11:30 WELCOMING ADDRESS

WELCOME ADDRESSES BY THE HEADS OF THE CONFERENCE ORGANIZERS:

- V. Blazheev**, Rector of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Honored Lawyer of the Russian Federation, Co-chairman of the Association of Lawyers of Russia, Vice-president of the Association of Legal Education of the Russian Federation.
- O. Yastrebov**, Rector of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Head of the Department of Administrative and Financial Law, Vice-president of the Association of Legal Education of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor.
- G. Tolstopyatenco**, First Vice-Rector at the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia, Doctor of Law, Professor.
- M. Egorova**, Head of the Department of International Cooperation of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Co-President of the International Alliance of Lawyers and Economists (France), Member of the Russian International Affairs Council (RIAC), Honorary Professor of the Logos University International — Unilogos (Miami), Doctor of Law, Professor.

WELCOME ADDRESSES BY THE GUESTS OF HONOR

- S. Krikalev**, Executive Director for Manned Space Programs of the State Corporation «ROSCOSMOS», Honorary Member of the Royal Photographic Society of Great Britain, Full member of the Russian Academy of Cosmonautics after K. E. Tsiolkovsky (2011), Candidate of Psychological Sciences.
- A. Kapustin**, Head of Research of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, President of the Russian Association of International Law, Doctor of Law, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation.

Panel 1
GENERAL PROBLEMS OF THE LEGAL REGIME
OF OUTER SPACE ACTIVITIES

Moderators:

M. Egorova, Doctor of Law, Professor, Head of the Department of International Cooperation of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Co-President of the International Alliance of Lawyers and economists (France), Member of the Russian International Affairs Council (RIAC), Honorary Professor of the Logos University International — Unilogos (Miami),

V. Tolstykh, Doctor of Law, Professor, Head of the Higher School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).

DURATION: 11:30 — 13:20 (TIME LIMIT — 10 MINUTES)

1. **L. Zelynyi**, Doctor of Physical and Mathematical Sciences, Academician of the Russian Academy of Sciences, Head of Research of the Space Research Institute of the Russian Academy of Sciences, Vice-president of the Space Council of the Russian Academy of Sciences, Full member of the Russian Academy of Cosmonautics.

Topic of the report: «*Issues of the Exploitation of the Natural Resources of Celestial Bodies*»

2. **A. Abashidze**, Head of the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Honored Lawyer of the Russian Federation, Member of the UN Committee on Economic, Social and Cultural rights, Member of the International Institute of Space Law, Doctor of Law, Professor.

Topic of the report: «*Contemporary Issues of the Development of the Resources of the Celestial Bodies: International and National Legal Approaches*»

3. **P. Berkman**, Professor, Director of the United Nations Institute for Training and Research (UNITAR).

Topic of the report: «*Science Diplomacy and American-Soviet Cooperation in the Outer Space*» (In English)

4. **A. Vylegzhannin**, Doctor of Law, Professor, Head of the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia, M. Yuzbashyan, Candidate of Legal Sciences, Associate Professor at the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia.

Topic of the report: «*Current International Legal Issues of the Exploitation of the Natural Resources in Outer Space*»

5. **A. Ispolinov**, Doctor of Law, Associate Professor at the Department of International Law of the Lomonosov Moscow State University (MSU).
Topic of the report: «*The Artemis Accords: the Paradigm Shift in International Space Law*»
6. **M. Hartwig**, Doctor of Law, Deputy director of the Max Planck Institute for Comparative Public Law and International Law (Heidelberg, Germany).
Topic of the report: «*The Normative Emptiness of Outer Space*»
7. **V. Tolstykh**, Doctor of Law, Professor, Head of the Higher School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
Topic of the report: «*Colonization of Outer Space: Legal Regime Options*»
8. **M. Corleto**, Doctor of Law, Civil and Environmental Law Attorney of the city of Naples, Professor of International Law of the Pegaso University Law School (Italy).
Topic of the report: «*Law and Outer Space: Current Problems and Trends in International Development*»
9. **V. Maione**, Doctor of Law, Civil and International Law Attorney of the city of Naples, Visiting Professor at the Parthenope University of Naples (Italy).
Topic of the report: «*The Global Commons and Principle of the Province of All Mankind*»
10. **E. Matevosova**, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of State and Law Theory of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
Topic of the report: «*Models for the Legal Regulation of the Use of Outer Space Resources*»
11. **A. Podakov**, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of Economics and Management in the Space Industry of the Faculty of Space Research of the Lomonosov Moscow State University (MSU).
Topic of the report: «*Legal Foundations and Organizational Forms of International Space Cooperation*»

13:20 — 13:45 BREAK

Panel 2
NOVELTIES OF THE NATIONAL SPACE LAW

Moderators:

A. Abashidze, Head of the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Honored Lawyer of the Russian Federation, Member of the UN Committee on Economic, Social and Cultural rights, Member of the International Institute of Space Law, Doctor of Law, Professor.

I. Chernykh, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Member of the International Institute of Space Law.

DURATION: 13:45 — 14:45 (TIME LIMIT — 10 MINUTES)

12. **A. Tyulin**, CEO of Russian Space Systems.
Topic of the report: «*Legal Regime for the Outer Space Activities of Individuals and Legal Entities*»
13. **K. Garapich**, PhD, Member of the Department of International Aviation and Space Law of the University of Warsaw (Poland), Head of Legal and Compliance Department at Airbus Poland S. A.
Topic of the report: «*US and EU Export Control Regulations in the Light of International Space Law*»
14. **B. Reynaud de Sousa**, PhD, Associate Professor at the University of Porto and the University of Minho (Portugal), Member of the International Institute of Space Law, Member of the European Center for Space Law, Member of the European Law Institute.
Topic of the report: «*Novelties of the Portuguese Space Law*»
15. **M. Shugurov**, Doctor of Philosophy, Professor at the Department of International Law of the Saratov State Law Academy.
Topic of the report: «*Legal and Programmatic Basis of Scientific and Technical Cooperation of the EAEU Member States in the Field of Earth Remote Sensing*»
16. **D. Gugunskyi**, Candidate of Law, Assistant Professor at the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Member of the International Institute of Space Law.
Topic of the report: «*The UAE Space Law*»
17. **L. Saltalamacchia**, Doctor of Law, Civil and Environmental Law Attorney of the city of Naples (Italy).
Topic of the report: «*5G Satellite Communications: Legal Issues and Liability of Legal Entities*»

14:45 — 15:00 BREAK

Panel 3

LEGAL ASPECTS OF THE SECURITY OF OUTER SPACE ACTIVITIES

M o d e r a t o r s :

A. Vylegzhannin, Doctor of Law, Professor, Head of the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia, Honored Lawyer of the Russian Federation, Editor-in Chief of the «Moscow Journal of International Law», Member of the Presidium of the Committee on the Arctic and Antarctic of the Council of Federation, Vice-president of the Russian Association of International Law.

M. Lysenko, Candidate of Law, Deputy Head of the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia, Extraordinary and Plenipotentiary Ambassador.

DURATION: 15:00 — 17:00 (TIME LIMIT — 10 MINUTES)

18. **V. Batyr**, Candidate of Law, Professor at the Department of International Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Colonel of Justice (In reserve).
Topic of the report: *«Regime for the Use of Outer Space for Military Purposes»*
19. **G. Venkatesan**, CEO of the «Valles Marineris International» (India), Vice-president of the International Academy of Space Law (Russia).
Topic of the report: *«Effects of Large Constellations of Satellites on Spectral Analysis and Problems in «Commercial Outer Space»»*
20. **A. Travnikov**, Candidate of Law, Docent, Associate Professor at the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University).
Topic of the report: *«Prospects for International Legal Regulation of Space Traffic Safety»*
21. **L. Chhutiashvili**, Doctor of Economics, Docent, Professor at the Department of Management and Economics of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
Topic of the report: *«Economic Security of Outer Space Activities and Outer Space Traffic Management»*
22. **I. Chernykh**, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Member of the International Institute of Space Law
Topic of the report: *«International Legal Aspects of the Regulation of Mega-Constellations»*

23. **A. Solntsev**, Candidate of Law, Deputy Head of the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Member of the International Institute of Space Law, Docent.
Topic of the report: «*Protection of the Geostationary Orbit (GSO) as Part of the Environment*»
24. **I. Porokhin**, Advocate, Academician of the Russian Academy of Cosmonautics after K. E. Tsiolkovsky, Member of the International Institute of Space Law.
Topic of the report: «*Contemporary Legal Aspects of Manned Space Activity*»
25. **M. D'Aponte**, Doctor of Law, Labour Attorney of the cities of Naples, Rome and Milan, Professor in Labour Law at the University of Naples Federico II (Italy).
Topic of the report: «*Aerospace Employees: Health and Safety*»
26. **A. Nikishov**, Deputy Head of the Department of Intellectual Property and Civil Sciences of the Institute of International Law and Economics after A. S. Gribboedov.
Topic of the report: «*Issues Relating to the Intellectual Property Protection in the Context of International Space Law*»
27. **M. Pietkiewicz**, PhD, Professor at the Department of International Public Law of the Faculty of Law and Administration of the University of Warmia and Mazury in Olsztyn (Poland).
Topic of the report: «*Space Pirates*» — *Criminal Law in Outer Space*»

17:00 — 18:00

DISCUSSION, WRAP-UP OF THE CONFERENCE

INVITED TO PARTICIPATE IN THE DISCUSSION:

- L. Zakharova**, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of International Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL);
- Z. Galazova**, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of Civil Law and Litigation of the North Ossetian State University after K. L. Khetagurov;
- N. Cherednichenko**, Operating officer of Success Rockets;
- N. Kaskova**, History, Social Studies and Law teacher at the «School «President»;
- A. Merzlyi**, Candidate of Technical Sciences, Head of Division of the Executive Office of the RAS Space Council.

WRAP-UP OF THE CONFERENCE

- M. Egorova**, Head of the Department of International Cooperation of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Co-President of the International Alliance of Lawyers and economists (France), Member of the Russian International Affairs Council (RIAC), Honorary Professor of the Logos University International — Unilogos (Miami), Doctor of Law, Professor.
- A. Abashidze**, Head of the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Honored Lawyer of the Russian Federation, Member of the UN Committee on Economic, Social and Cultural rights, Member of the International Institute of Space Law, Doctor of Law, Professor.
- A. Vylegzhanin**, Doctor of Law, Professor, Head of the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia, Honored Lawyer of the Russian Federation, Editor-in-Chief of the «Moscow Journal of International Law», Member of the Presidium of the Committee on the Arctic and Antarctic of the Council of Federation, Vice-president of the Russian Association of International Law.
- M. Lysenko**, Candidate of Law, Deputy Head of the Department of International Law of the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), MFA of Russia, Extraordinary and Plenipotentiary Ambassador.
- V. Tolstykh**, Doctor of Law, Professor, Head of the Higher School of Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).
- I. Chernykh**, Candidate of Law, Associate Professor at the Department of International Law of the People's Friendship University of Russia (RUDN University), Member of the International Institute of Space Law.